

Lies à notre opinion, nous exposerons avec le même soin celles qui peuvent être contraires. Ainsi, dans le système que nous soutenons, l'anneau à gauche en entrant devait servir à attacher les victimes avant de les immoler, et les autres anneaux à les suspendre au moment du sacrifice, de manière à voir l'abondance et le bouillonnement du sang, à interroger les entrailles, à examiner le frémissement des chairs pour en tirer des présages, ou bien, si on appliquait à un criminel le supplice de la croix, ces derniers anneaux pouvaient encore servir, au moyen d'une corde attachée à chaque bras, à suspendre le malheureux, qui hissé et comme crucifié à un pôleau, subissait, dans une lente agonie, la mort affreuse causée par les flèches et les dards qu'on lançait contre lui. Enfin les deux rigoles de l'autel étaient destinées à recueillir le sang qui s'échappait encore du cadavre avant la crémation, et le trou en ellipse à contenir l'eau lusrale, composée, selon le rite druidique, avec des plantes sacrées, et dans laquelle on avait éteint un charbon ardent.

Ici la tradition confirme ces faits en partie, comme elle rappelle dans divers pays les actes dont les historiens ne font pas mention, tels que les souvenirs des Gaëls des montagnes d'Eildon¹, qui montrent, dans un endroit appelé Bourjo, la place où se tenait la foule pour assister à ces horribles scènes, et indiquent le sentier et le passage dans une partie de la vallée pour arriver au lieu du sacrifice, qu'on nomme aujourd'hui Ilaxel gale (porte de la Druidesse)²; comme les habitants de l'ancienne Mona³ nomment deux vieilles habitations en ruines Ìrcr-Drew (maison du Druide), et Trer-Beird (maison du Barde); comme à l'ancien Némède de la garenne d'Eponc⁴, enceinte sacrée où les Druides rendaient la justice, le peuple a conservé le nom significatif de *la justice*. De même la plupart des habitants d'Uzès ont entendu dire de père en fils que, dans ce temple, les Druides immolaient

¹ Au près de Melrose (Ecosse).

² Le mot haxel est dérivé de haxa (grande prêtresse), dont on a fait hexe, employé pour désigner une sorcière.

³ lie d'Anglesca.

⁴ Scine-cl-Oise.